

# Presentación de María en el Templo

## HISTORIA DE LA CELEBRACIÓN DE LA FIESTA

Los evangelios no hablan del hecho de la Presentación de María en el templo y se sabe que no hay probabilidad histórica de que la infancia de María transcurriera en el templo. No obstante, el oriente y el occidente celebran la fiesta el 21 de noviembre.

### I. Oriente

La fiesta, es sin duda, de origen jerusalimitano. Fue celebrada en el siglo VI, y tuvo su inicio en la dedicación de la Basilica de Santa María Nueva, construida sobre la explanada del antiguo templo de Jerusalén, en recuerdo de la Presentación de María Niña en el templo.

En el protoevangelio de Santiago aparecido poco después de mediado el siglo II, se cuenta entre otras cosas, el nacimiento y niñez de la Madre de Jesús. Este hecho ha dado lugar a varias fiestas marianas, entre ellas, la "Presentación de María en el templo". Se relata cómo sus padres, llevaron a María al templo a la edad de tres años, para cumplir el voto de consagrarla a Dios. Fue recibida por el Sumo Sacerdote y allí fue educada hasta que se desposó con José.

### II. Occidente

Consta que en el siglo IX se celebraba la fiesta en el sur de Italia, en algunos monasterios griegos, y en el siglo XI en Inglaterra.

En el año 1372 se introdujo en el calendario de la capilla papal de Avignon. Carlos V de Francia, en 1374 exhorta a celebrar la fiesta de la Presentación de María, el 21 de noviembre.

En el siglo XVI, en el misal de la congregación Benedictina de Valladolid, se alude al ofrecimiento que la Virgen María hizo de su vida a Dios y se afirma que Ella es templo del Señor y se le suplica que seamos templos en los cuales se digne habitar.

También en este siglo XVI, la Orden de Nuestra Señora, celebra la Presentación de María con toda solemnidad. La fundadora quiso escoger ese día para que hicieran las novicias su consagración a Dios por medio de los votos en homenaje a su Madre Celestial. La ceremonia tendría lugar el día de

la Presentación en la capilla del Espíritu Santo. Harían su ofrecimiento lo mismo que la Niña María hizo el suyo en el Templo de Jerusalem. Lo que en principio se había creado para novicias, se convirtió en la "fiesta de las niñas".

La Madre Lestonac, nos lo cuenta así:

*"Reunidas las alumnas, se les explicó el misterio y virtudes que la niña María había practicado en el templo, enseñándoles el modo de hacer la consagración, uniendo su ofrenda a la de la Santísima Virgen, para que Ella la presentase a su Hijo. Les exhortó a imitar sus virtudes en el colegio y en casa, teniéndola siempre como modelo.*

*Terminada la exhortación, se abrieron las puertas por cuatro alumnas, llegaron a la puerta de la Iglesia, donde las esperaba el sacerdote. En el momento del ofertorio, todas las alumnas hicieron la consagración.*

*Así se celebró por primera vez, en la Orden de Nuestra Señora, la "fiesta de la Niña".*

Madre Carmen que se había educado en el colegio manresano de la Compañía de María, dejó un esquema de la fiesta muy similar al de la Madre Lestonnac, que aún hoy se sigue celebrando.

La Presentación de María en el



templo ha quedado como memoria obligatoria en la liturgia actual, por su significado espiritual y ecuménico. Pablo VI nos dice; "prescindiendo del aspecto apócrifo, propone contenidos de alto valor ejemplar continuando tradiciones enraizadas sobre todo en Oriente".

## ASPECTOS TEOLÓGICOS DE LA FIESTA

Por encima del acontecimiento que recogen las narraciones antiguas que pueden servir como soporte a la fiesta, está el hecho de una traducción simbólica de una realidad espiritual profunda la relación de María con la presencia divina, el encuentro con el Señor, la dedicación total a su servicio.

La tradición cristiana ha visto precisamente en el caso de María una razón de este encuentro: "La predestinación a ser Madre de Jesús, el Salvador, el Emmanuel, la definitiva presencia de Dios con nosotros". La vocación a ser el Arca de la Nueva Alianza que llevó en sí a Cristo.

La Enciclopedia Católica Vaticana dice:

*"Aunque en tiempo reciente se han levantado algunas voces reclamando la supresión de esta fiesta por apócrifa, otros por el contrario, quieren conservarla, no como celebración de la "presentación de María a los tres años", sino en obsequio al concepto más general y teológicamente seguro de la oblación o consagración de la Santísima Virgen a Dios, porque Ella como ninguna otra criatura humana, estaba totalmente dedicada al Señor".*

## MARÍA, MODELO DE VIDA CRISTIANA

La Virgen, llena de gracia, es el verdadero "modelo" de toda vida cristiana y es modelo de vida activa, de respuesta al llamamiento evangélico. Pero especialmente, es modelo de vida anterior.

Para todos los cristianos el 21 de noviembre es una llamada a la dignidad a la que hemos sido elevados en el bautismo: Ser templos vivos del Espíritu Santo, que es la más bella glorificación del cuerpo humano santificada por la presencia divina.

María, virgen oferente, ha vivido en plenitud la vocación del creyente. Ella se ha fiado de Dios, su "sí" a la palabra del Señor es, para todos una lección y un ejemplo para convertir la obediencia a la voluntad del Padre en camino de santificación.